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从“计划”陷入市场怪圈
儿影厂的首任厂长是著名表演艺术家于

蓝，今年90岁高龄，回忆起儿影厂的成长，她如
数家珍，“我还记得儿影厂成立15周年时的一
些数据，共拍摄了 65 部儿童片和 21 部电视
剧。其中，37部作品获得金鸡奖、童牛奖、国际
电影节奖等120多个奖项。”

1999年，儿影厂和北影厂等 8 家单位合
并成立了中国电影集团公司，儿影厂的所有
员工被打散分到了中影集团的各个部门，儿
影厂的生产任务也由集团下属的第三制片
公司承担。2005 年，在第三制片公司的基础
上，中影动画产业有限公司正式成立，专攻
动画片生产。而一直以生产儿童故事片为
主的儿影厂，只剩下“中国儿童电影制片厂”
这块金字招牌，儿童电影的生产也从“计划”被
推进了“市场”。

并入中影后，儿童电影的天地应该更大
了。但是，随着老人一拨拨地转行和退休，专
门从事儿童电影的人越来越少，而儿童片不卖
座的尴尬也很难吸引新鲜力量的进入。江平
告诉记者，“儿童电影是在艰难和坚强中生存，
儿童电影的创作者凭的就是一份责任，希望让
中国的孩子看到自己民族的电影。”原儿影厂
副厂长、中影动画总经理黄军半开玩笑地说，

“现在的儿影厂成了江平‘一个人的儿影厂’，
我对他深表敬佩和同情。”

只有一个厂长的儿影厂如何运作？“我当儿
童片导演一分钱不拿，如果有也是交给剧组，因为
他们太辛苦了。就这样，大家还是坚持下来了。”

翻开2010年全球票房榜，前十名中有6部是儿童
电影，《玩具总动员3》更以11亿美金稳坐全球票房冠
军的宝座。而国产儿童电影情况如何呢？

中国儿童少年电影学会会长、北京电影学院教
授侯克明告诉记者，近几年国产儿童片(不含动画片)
每年的产量都在 50 部左右，但是大部分规模小、成
本低，很难进入市场，即使能够公映，也往往因为推

广力度不够而下映，难逃“影院一日游”的命运。低成
本、上映难、票房差、缺关注，国产儿童电影似乎已经陷
入恶性循环的怪圈。

“其实市场是需要儿童片的，在好莱坞大片的冲击下，
家长和孩子对国产儿童片基本不买账，影院只好在六一档
放几部应应景。”影院经理的话很实在，影院是要赚钱的，

什么卖座放什么。“这也不能怪影院，获奖和票房是两回
事。”黄军告诉记者，“儿影厂以前的作品虽然屡获国际大
奖，但其实当时的票房也不高，只有在六一节或相关活动
上才能引起一些关注。

江平说，“我们的成本还不够《哈利·波特》导演喝茶
的钱。姜宏波、保剑锋这样的演员拍一个月的儿童电影，
只能拿到几千甚至几百元的补贴。”对于国产儿童电影的
出路，他认为，“儿童电影的放映应该靠学校组织，我们从
小就是这样长大的。现在的孩子不是不喜欢国产儿童
片，而是根本没机会接触。全国有三亿多儿童，每年看一
次电影，也能有三亿人次。”

“儿童电影不应该是一种商品，更应该是一种公益。这
个话题，从儿影厂建厂就一直争论到今天。”冯小宁直言。

“我们有些创作者对儿童电影的认识与国际严重脱
轨。”北京电影学院孟中老师分析说，“国外儿童片里的儿
童都是我们常说的‘坏孩子’，是调皮捣蛋的，而我们的电
影往往都把儿童设置为循规蹈矩的好孩子，其实这是违背
儿童天性的。编导在电影里展示的是成人希望让孩子看
到的世界，过于纯洁，和真实生活严重脱节。”

说教痕迹太重也一直让国产儿童电影备受诟病。孟中
认为，儿童电影想要吸引孩子走进影院，娱乐应该是第一位
的，教育意义则应隐含其中，不能浮在表层。

侯克明分析，“儿童电影现在有两类，一类是关于孩子的，
也就是成年人发现了儿童领域的问题，呼吁社会关注，这些片
子社会责任感很强，但不一定适合孩子看。还有一类是为了孩

子而拍摄的，充满童趣童心的，我们缺少的是这一类电影。”
“现在的儿童已经不是我们当年的儿童了。”黄军认为，不

能把儿童电影看做小儿科，而是要让孩子们在影片中感受到
“心灵完全的自由”。

除创作问题，缺少营销和宣传也让国产儿童电影很难
引起市场的关注。连续三年，《喜羊羊与灰太狼》系列电影都在
春节档赚得盆满钵满，借着电视的热度、依靠成功的运作，它获
得了票房的巨大成功。但是，除了“喜羊羊”，我们几乎举不出
第二个这样的例子。六一儿童节，各大影院都把《功夫熊猫2》
的海报放在了最显眼的位置，而儿影厂的新片《守护童年》仅在
星美院线独家上映，知者寥寥。孩子们的这个“六一”，究竟
是交给谁来“守护”呢？ 北晚

“获奖”敌不过“票房”2
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“国外儿
童 片 里 的 儿
童 都 是 我 们
常说的‘坏孩
子’，是调皮
捣蛋的，而我
们 的 电 影 往
往 都 把 儿 童
设 置 为 循 规
蹈 矩 的 好 孩
子，其实这是
违 背 儿 童 天
性 的 。 编 导
在 电 影 里 展
示 的 是 成 人
希 望 让 孩 子
看到的世界，
过于纯洁，和
真 实 生 活 严
重脱节。”电
影 界 人 士 如
是说。
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国产电影为何变成“影院一日游国产电影为何变成“影院一日游”？”？
说教痕迹太重，缺乏童趣童心，与真实生活脱节说教痕迹太重，缺乏童趣童心，与真实生活脱节


